

1. Identificación	
Sesión 04	Línea de investigación Derecho a la Salud y Luchas Sociales en Salud
Fecha	Lunes 28 de mayo de 2018
Hora Inicio	4:00 Pm
Hora Fin	7:40 pm
Lugar	SALON 401 FACULTAD NACIONAL DE SALUD PÚBLICA
Objetivo	Cuarta reunión ordinaria
Bibliografía	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Cardona, Luis Fernando (2017). El sufrimiento como pauta ética. Ponencia presentada en el 10 Congreso Internacional de Salud Pública, Octubre de 2017, Medellín
2.Asistencia	
Wilson Álvarez	Estudiante de pregrado
Alejandra Marín Uribe	Profesora FNSP
Andrés Ramírez	Egresado FNSP
Carlos ivan pacheco	DOCENTE FNSP
Katherine Cuellar	Estudiante
Yadira Borrero	Docente FNSP
Maribel Fernández	Docente medicina
Jenny Meneses	Estudiante maestría Salud Pública
Juan Fernando Higuita	Estudiante de pregrado
Luz Mery mejía	Docente FNSP
Natalia Lara	Estudiante maestría en Salud Mental
Esperanza Echeverry	Profesora FNSP
Tatiana Cano	
Manuela Arboleda	Estudiante de pregrado
Juan camilo Restrepo	Estudiante de pregrado

Eneida Puerta	Empleada CI
Samuel Arias	Docente FNSP
Orden del día	1- Presentación texto “El sufrimiento como pauta ética” 2- Presentación proyecto estudiante Camilo Restrepo

1- Presentación texto “El sufrimiento como pauta ética” por Jenny Meneses, Tatiana Bogotes y Wilson Álvarez

La experiencia del dolor es originalmente privada, pero a su vez abre una forma de vida en comunidad anclada en la solidaridad, por ende, esta mediada también por la justicia. Y el dolor hace parte de nuestra vida cotidiana y solo podemos madurar por medio del dolor, los errores, desaciertos y sufrimientos.

- ACTIVIDAD 1

consiste en leer un pequeño cuento en grupos, después le leer el texto pasaron al frente a colocar lagrimas dentro de la tetera, cada lagrima significa un acontecimiento que genera sufrimiento.

Se socializo la actividad. Se habla del dolor que causa la indiferencia ante tanta violencia y sufrimiento de los demás. Se contextualiza con las elecciones del día de ayer y del dolor que causa vivenciar las realidades cotidianas.

Dolores cotidianos como que pierda el dim o se muera el personaje de una película , eso nos produce lagrimas también .

La educación como un lujo para ciertas personas y no sea un derecho fundamental, brindada por el Estado.

Texto:

No dejar pasar el dolor del otro, no hacerlo cotidiano y pasar de largo.

1. El dolor

- Rompe el sentido/resignificación
- Rompe trama vital (violencia).
- Abre al mundo: interior y exterior (pertenencia al mundo y así a vida en común).

es un objeto ambiguo no se puede estudiar y limitar, autores describen que el dolor es parte de nuestra vida, se puede minimizar y no eliminar y menos con el autocontrol y racionalidad, sin embargo, no podemos asumir que es natural y lo justifiquemos.

El dolor surge en nosotros cuando se afecta la armonía que nos constituye como seres vivos, mientras que el placer consiste en recuperar ese orden perdido

En cuanto al dolor físico, pero siempre están atravesados por lo sociohistórico, esto nos dice cómo reaccionar ante el dolor. Es particular a lo que soy y a mi historia de vida, sin embargo, ese ser individuo vive dentro de una sociedad y un contexto.

Por más que diga cómo me duele y cuanto me duele, jamás lo podre transmitir.

Si bien el dolor es negativo, hay una abertura al mundo interior y exterior, que hace resignificar ese dolor. Nos recuerda que pertenecemos al mundo y nos recuerda que hay algo en común, que a todos nos duele algo.

2. El encuentro con el otro

El dolor está vinculado con la justicia, la justicia hace el puente de relación de nosotros como humanos.

El que sufre busca compartir su sufrimiento, aunque ello implique que este otro en un acto de difusión ficticia toma parte también del dolor que aqueja al que sufre de una manera particular y personal, ya que tiene que imaginar el dolor del otro que no tiene a partir de los que han tenido. Al compartir el dolor con el otro hay una modificación en el sufrimiento puesto que hay una delegación de este y quien sufre ya no tiene que estar a cargo de si mismo.

¿Que se consigue con esa delegación? Es propio de nosotros no poder huir del dolor y por lo tanto desearlo para continuar con la vida. sin embargo, es necesario alejarnos de la realidad

Principio de la delegación: partir el dolor con el otro

Muestran unos videos

Testimonio de una Victima del Conflicto: <https://www.youtube.com/watch?v=RloLADtXLpw>.

No hubo tiempo para la tristeza: <https://www.youtube.com/watch?v=das2Pipwp2w>

Relato de dolor y valor de Luz Dary, víctima del conflicto armado:

<https://www.youtube.com/watch?v=Tefu7uHAgpk>

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN
DERECHO A LA SALUD Y LUCHAS SOCIALES
POR LA SALUD EN COLOMBIA

Los videos eran sobre el sufrimiento de poblaciones vulnerables causadas por la violencia e inderecncia

PELIGROS

Peligros de compartir el dolor.

- Poner el dolor propio en un escenario público no está exenta de abusos y peligros, mas aun hoy en día donde las redes sociales llegan tan rápido y a tanta gente
- Banalización e instrumentalización mediática del dolor (multiplica el dolor)
- Indiferencia, se crea una normalización del dolor
- No existe un espacio público para acoger al otro y para dar una respuesta ética y política frente a ese dolor.

CONCLUSIONES

- Es necesaria una transformación de la piedad cruel y estéril que sólo se lamenta de los males a una piedad de acción eficaz
- Para evitar la manipulación del dolor es necesario reconocer lo que nos afecta en lo individual y colectivo y procurar por una acción política que permita que el dolor que aflige llegue finalmente a término, con el fin de superar la injusticia.
- Cuando se deja de llorar, se pasa del poder ser afectado al poder actuar para renovar las posibilidades de una vida en común

ACTIVIDAD 2

Hacer una reflexión grupal sobre los siguientes aspectos:

1. ¿Cuáles acciones propondrían frente a la banalización e instrumentalización del sufrimiento?
2. ¿Con base en la propuesta del autor, cómo podría aportar la academia a esta ética? ¿Cuáles serían los límites de estos aportes?

Socialización.

Necesidad de construir la base cultural de la banalización. Censurar la debilidad. La gente tiene una necesidad de mostrarse feliz y no estar expuesto a críticas.

“Hay dolores que duelen más que otros, situaciones a las que no le damos tanta importancia como por ejemplo el cahepeoence, tanta bulla pa eso”

Transferir al otro que no le está doliendo, potencia ética de ser capaz de encontrarme con el otro sino también la potencia política de transformar esa situación.

La jerarquía de los dolores, hay dolores que emputan como el dolor de la familia de Santiago Uribe . Las jerarquías se generan a partir de la circunstancia. los dolores que jerarquizamos hablan mucho del tipo de sociedad que somos y de las realidades que vive cada sociedad.

Nos conmueven cosas distintas. El odio nos ha marcado y por ende nos ha dividido.

Hablamos de la sociedad colombiana, como una sociedad donde no es posible una discusión de lo político emocional, la sociedad legitima ciertas emociones políticas y hace aprendizajes de odio a ciertas cosas.

Se hace un llamado como línea a no dejar en palabras las ideas y las opiniones y dar una contribución a la sociedad

Pero si hay una responsabilidad ética de la academia de investigar y disminuir asuntos que todavía son muy invisibles. Además, deben ser muy objetiva, y la investigación es netamente política y la responsabilidad debe ser política, y no como un partido político, sino como formadores, como impartidores de conocimiento. No somos conscientes de la importancia política que tenemos como académicos.

A que lugares estamos yendo nosotros, a hacer trabajos con la comunidad, como otros como Uribe si van a pueblos lejanos a convencer a las personas con mentiras.

Hablamos sobre las noticias descontextualizadas vuelven los eventos cifras. Así como debemos visualizar los sufrimientos, también debemos visibilizar las distintas formas de resistencia y el cambio que genera. Estas pueden ser visibilizadas desde la academia, porque los medios de comunicación están muy permeados.

Estamos viviendo un momento político muy significativo y si ha habido avances muy importantes y muestra de ello es un candidato de izquierda en segunda vuelta

A esta sociedad que niega el dolor y afirma ingenuamente que este es el mejor de los mundos posibles, es preciso obligarla, como lo sugiere, de hecho, Schopenhauer, a que gire su mirada hacia los hospitales, lazaretos y clínicas operatorias, a las cárceles, salas de tormento y ergástulas de los esclavos, a los campos de batalla y a los oscuros rincones donde se esconde la miseria, para que, finalmente, comprenda que este ciertamente es el peor de los mundos posibles. El optimismo triunfalista de la sociedad mass-mediática y del bienestar, que promueve entre sus miembros una actitud impía, que minimiza la experiencia del sufrimiento, es, ciertamente, un sarcasmo contra los dolores innumerables de la humanidad.

Cardona, L. (2015). La experiencia del sufrimiento y la medicina mentis. Desde el Jardín de Freud, 15, 191-203. doi: dfj.n15.50523

2- Presentación Proyecto De Juan Camilo Restrepo



*LÍNEA DE INVESTIGACIÓN
DERECHO A LA SALUD Y LUCHAS SOCIALES
POR LA SALUD EN COLOMBIA*